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Подстраиваемся под рынок
Владимир Стебаков – истинный профессионал своего дела. Его 
большой опыт и постоянное желание развиваться делают его 
одним из самых успешных фермеров в Орловской области.

Крупное КФХ Владимира 
Стебакова входит в состав 
Национального союза селек-

ционеров и семеноводов. Сам же 
Владимир Иванович за высокие про-
изводственные показатели награж-
ден благодарностями Минсельхоза 
РФ, Почетными грамотами гу-
бернатора Орловской области, 
Орловского областного Совета на-
родных депутатов, департамента 
аграрной политики Орловской об-
ласти, а также главы Орловского 
района. Награжден медалью и удос-
тоен звания «Заслуженный фермер» 
на XXVI съезде АККОР.

– Владимир Иванович, расска-
жите немного подробнее о вашем 
хозяйстве.

– Наше фермерское хозяйс-
тво расположено в деревне Малая 
Куликовка Большекуликовского 
сельского поселения Орловской 
области. Оно организовано 
в 2000 году. А до этого я работал 
в известном в то время советском 
совхозе «Куликовский». В 90-е годы 

пришло сложное время – начались 
постоянные реорганизации, закон-
чившиеся банкротством совхоза. 
Тогда мне предложили земельный 
пай, который я взял и попробовал 
самостоятельно заняться сельским 
хозяйством.

Всего у нас сейчас 3500 гекта-
ров пашни. А начинали с производс-
тва картофеля на площади 14 га. На 
сегодняшний день сажаем ежегод-
но 500–600 гектаров картофеля, что 
позволяет нам чередовать культуры 
и возвращаться на то же самое мес-
то на 4–5-й год. Кроме того, у нас на 
полях представлена зерновая груп-
па – озимая пшеница и ячмень (как 
правило, пивоваренный), а также 
рапс. Оставшуюся площадь засева-
ем соей, которая в последнее вре-
мя очень востребована и высокорен-
табельна. На протяжении последних 
4–5 лет средняя урожайность карто-
феля (с учетом раннего) находилась 
на уровне 43 т/га, в прошлом году 
по отдельным сортам, например по 
Коломбо, достигала 50 т/га. Цена 

в первой декаде августа 2022 года 
была порядка 14 р/кг. Хотелось бы 
немного больше, но это тоже не 
в убыток.

Реализуем продукцию с пер-
вых дней уборки. Отгружаем в сред-
нем 200 тонн в сутки. Часть продук-
ции закладываем на хранение. У нас 
имеются картофелехранилища на 14 
тыс. т со всем необходимым обору-
дованием для поддержания нужного 
температурного режима.

Машинно-тракторный парк пред-
ставлен 4 комплектами посадоч-
ной техники (сажалки, культивато-
ры, картофелекопалки), 4 картофе-
леуборочными комбайнами, 15 трак-
торами, а также складской техникой. 
Активно используем глонасс-мони-
торинг за работой сельхозтехники. 
То, что раньше казалось несбыточ-
ной мечтой, сейчас уже реальность.

Мы пытаемся шагать в ногу со 
временем: бываем на конференци-
ях, выставках, форумах, семинарах. 
Наши сотрудники постоянно повы-
шают квалификацию, посещая дру-
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гие страны. Применяем самые сов-
ременные технологии, делимся опы-
том с другими. Тесно взаимодейс-
твуем с другими КФХ области. Мы 
все знаем друг друга и помогаем 
иногда техникой, а иногда советами.

– Какие используете сорта?
– К выбору сорта у нас особый 

подход. Мы используем и лучшие 
отечественные репродукции и им-
портные сорта. Нужно постоянно 
подстраиваться под рынок. На се-
годняшний день соотношение оте-
чественных и импортных сортов 
составляет примерно 70 на 30. Из 
зарубежных могу отметить сорта 
Ривьера, Коломбо, Родриго, Вега, 
из отечественных – Жуковский 
ранний, Садон, Метеор, Вымпел, 
Аврора. К тому же наши плодород-
ные земли позволяют получить бо-
лее экологически чистую продук-
цию и дают возможность исполь-
зовать меньше химических средств 
защиты растений.

– Расскажите о выращива-
нии семенного картофеля в вашем 
хозяйстве.

– Не так давно мы действитель-
но стали заниматься и выращива-
нием семенного картофеля. На се-
годняшний день это единственный 
подобный проект в Орловской об-
ласти. Для этих целей мы закупа-
ем пробирочные растения, сотруд-
ничаем с ФИЦ картофеля имени А.Г. 
Лорха. У нас смонтированы 4 особые 
теплицы и уже получены неплохие 
результаты.

Технология следующая. В конце 
апреля мы пересаживаем растения 
из пробирок в специальный горшо-
чек, наполненный торфом. Это очень 
тонкая работа, я бы сказал, ювелир-
ная. При этом сам торф приобрета-
ем в Псковской области. Далее эти 
растения пересаживаем в теплицы, 
а точнее – изоляционные помеще-
ния. Их главная цель – минимизи-
ровать контакты с внешней средой. 
Однако именно здесь возможно за-
ражение растений, с чем нам прихо-
дится постоянно бороться. В резуль-
тате мы получаем мини-клубни раз-
ного размера (в зависимости от сте-
пени созревания растений). Клубни, 
полученные в первый год селекци-
онной работы, мы храним в отде-
льном помещении с регулируемы-
ми условиями. Непосредственно пе-
ред посадкой в почву обеспечива-
ем клубням возможность прорасти. 
Здесь уже видно, сколько на клуб-
не ростков, какой они силы. Слабые 
и вызывающие сомнения клубни 
выбраковываем.

Конечно, мини-клубни требуют 
серьезной защиты. Поэтому агроно-
мическая служба хозяйства постоян-
но в поле. Специалисты осматрива-
ют грядки, определяют, какие фун-
гициды, инсектициды и в какие сроки 
необходимо вносить, чтобы оградить 

клубни от болезней.
Подготовленный к посадке се-

менной материал высаживаем в поле 
специальной клоновой сажалкой, на 
которой работают четыре человека 
и вручную размещают клубни в под-
готовленную почву. Осенью получа-
ем первое полевое поколение. И так 
еще четыре – пять лет подряд. В этом 
кроется основная трудность произ-
водства элитного картофеля: затра-
ты и риски большие, а отдача факти-
чески наступает только по истечении 
пяти лет.

От первого полевого поколе-
ния на второй год посадки полу-
чаются клубни суперсуперэлиты. 
После фитопрочисток специалисты 
«Россельхозцентра» делают лабо-
раторные анализы и выдают нам акт 
апробации. В результате мы имеем 
полностью сертифицированный про-
дукт, отвечающий всем критериям 
безопасности.

Наша агрономическая служба ре-
шает, какие именно средства защиты 
растений следует применять, следит 
за соблюдением пространственной 
изоляции. При этом сам посадочный 
материал нужно менять через каж-
дые два-три года.

Также хочу заметить, что для со-
вершения всех этих технологических 
операций и селекционеры, и наше 
хозяйство заключило с ФИЦ карто-
феля имени А.Г. Лорха лицензионное 
соглашение. При этом хозяйство вы-
плачивает определенное роялти от 
продаж.

– Насколько востребован такой 
картофель?

– Люди, которые к нам обра-
щаются, спрашивают и сорта, но 
их также интересует и качество. 
И именно качество мы можем под-
твердить всеми необходимыми 
сертификатами. Так что спрос есть, 
и немалый: заявки на посадочный 
материал расписаны с первых дней 

осени до весны следующего года. 
И учитывайте, что элитный карто-
фель выходит не дешевым. Судите 
сами: торф привозят издалека, и он 
используется лишь единожды, гор-
шки, капельное орошение, подде-
ржка микроклимата, электричест-

во и т. д.
Хотя даже наши потребности мы 

до конца удовлетворить не можем. 
Цель на ближайшую перспективу – 
перевести все наши посадки в хо-
зяйстве на элиту.

– Стало ли сейчас сложнее 
работать?

– Конечно, трудности есть. 
Вообще фермеры как никто дру-
гой зависят от многих факторов, 
повлиять на которые невозможно. 
Тракторы из США успели прийти 
в хозяйство до санкций. С осталь-
ными поставками техники могут 
возникнуть проблемы. Могут быть 
сложности и с получением пести-
цидов. Хотя в целом санкции пошли 
нам только на пользу. Возможности 
сбыта нашего картофеля теперь 
расширяются, так как российский 
рынок – огромный.

Мне кажется, что у государства 
забота о своих с. – х. товаропроиз-
водителях должна быть поставлена 
во главу угла и работа в этом направ-
лении должна вестись постоянно. 
И в последние годы мы действитель-
но видим, что этим сектором реаль-
ной экономики, наконец, вплотную 
заинтересовались.

– Как вам в непростое вре-
мя удается оставаться лидером 
отрасли?

– Все просто. Главное иметь на-
дежную репутацию, высокое качест-
во продукции и налаженные каналы 
сбыта.

Бутов И.С.
Фото предоставлено 

В.И. Стебаковым

Развитие отечественного аграрного сектора – одна из 
приоритетных задач. Особенно сейчас, когда вопрос 
продовольственной безопасности страны стоит 
особенно остро. И драйверами роста становятся 
такие хозяйства, как у В.И. Стебакова




